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PRIMERAS PLANAS 
 

 
Ni para Larrea ni para AMLO, Banamex va a la bolsa de valores 
Citi cambia de estrategia para la venta del banco; expertos señalan que fue un 
movimiento para neutralizar la intromisión del Gobierno 
 

 
Acciones de Banamex se cotizarán en bolsa 
La transacción se alargará hasta 2025 
 

 
Se espanta Citi y todos pierden 
Suspenden la venta de Banamex en México 
 

 
El PAN se moreniza y propone presidenciable “por encuesta” 
Proceso 2024. Para “recuperar el tiempo perdido”, plantea al PRI, PRD y empresarios 
convocatoria en julio, depuración de lista y foros en agosto-septiembre, más consulta en 
noviembre 
 

 
Larrea, fuera de la compra de Banamex; se venderá en la Bolsa 
Cerraría la operación en 2025 
 

 
Anuncia Citi venta de Banamex sólo en bolsa 
“El Camino”. Desiste de operación directa con Larrea u otros postores; hará separación 
de negocios en 2024 y la OPI, en 2025 
 

 
Citi da vuelta en “U”; venderá Banamex a través de acciones en mercado bursátil 
Descarta una operación directa con Germán Larrea 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO descarriló la venta de Banamex: analistas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/amlo-descarrilo-la-venta-de-banamex-analistas/ 
El gigante financiero estadounidense Citi dejó de lado la posibilidad de 
vender de forma directa a Banamex y optó por lanzar una oferta pública 
inicial (OPI) en 2025, en medio del conflicto que el principal interesado, 
Germán Larrea, director ejecutivo de Grupo México, sostiene con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador por la concesión de un tramo 
ferroviario en Veracruz. Si bien la OPI siempre fue una opción para Citi, 
desde que anunció su salida del mercado minorista en México, en enero de 
2022, hubo amplias posibilidades de vender de forma directa. Sin embargo, 
especialistas señalaron que, a lo largo de casi año y medio, el proceso se 
llenó de ruido por las “recomendaciones” de López Obrador, quien puso 
condiciones como que el comprador fuera mexicano, estuviera al día en el 
pago de impuestos y que se comprometiera a no despedir trabajadores. 
A ello se suma que el Mandatario expresó su interés de que el gobierno 
adquiera a Banamex. Indirectamente, fue un movimiento muy inteligente, 
porque la señal que se da es que se neutraliza la intromisión del gobierno, 
dijo el socio consultor de Maat Asesores Federico Rubli. “Simplemente, por 
ahora el banco no se vende”, afirmó. “Les conviene, porque van a buscar en 
todo este tiempo que suba el valor para obtener más por la oferta pública”. 
 
Declaran constitucional la Ley 3 de 3  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/declaran-constitucional-la-ley-3-de-3/ 
El pleno de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión hizo la 
declaratoria de constitucionalidad de la Ley 3 de 3 que suspende los 
derechos para ocupar un cargo de elección popular, empleo o comisión del 
servicio público a deudores alimentarios y/o violentadores de mujeres. 
Las legislaturas locales de Baja California, Baja California Sur, Campeche, 
Coahuila, Colima, Chiapas, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Guerrero, 
México, Morelos, Nayarit, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tabasco, 
Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán, Zacatecas y Ciudad de México 
dieron su voto aprobatorio para darle aval a esta reforma que modifica los  
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artículos 38 y 102 de la Constitución Política. Esta reforma propone que los 
derechos o prerrogativas de los ciudadanos se suspendan por tener 
sentencia firme por la comisión intencional de delitos contra la vida y la 
integridad corporal, contra la libertad y seguridad sexuales y el normal 
desarrollo sicosexual. 
 
"Vamos a obradorizar el Poder Judicial", advierten morenistas 
en debate  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-a-obradorizar-el-poder-judicial-advierten-
morenistas-en-debate/ 
“Vamos a obradorizar el Poder Judicial, porque tienen que vivir en la justa 
medianía”, eso es lo que implica el Plan C del Presidente “y si no les gusta, 
iremos más allá, no vamos a conformarnos con una reforma profunda al 
Poder Judicial, haremos la Constitución humanista que México requiere del 
siglo XXI”, reveló el diputado federal de Morena, Manuel Alejandro Robles 
Gómez. En el marco del debate pactado en la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión y que el oficialismo denomino “El Intervencionismo 
del Poder Judicial contra la transformación de México”, título que fue 
criticado por la oposición, pero que finalmente Morena y sus aliados lo 
impusieron. Después de la revelación del trasfondo de la reforma a la SCJN, 
el coordinador del PAN, Julen Rementería, reviró al oficialismo quien no se 
cansó de calificar a los ministros encabezados por Norma Piña de golpistas. 
“El Poder Judicial de este país, hay que obradorizarlo, ¡no me chinguen, no 
me chinguen, no puede ser esto!”, dijo en tribuna. 
“Ósea lo que no quieren ustedes es que se haga justicia, lo que quieren es 
que sea a modo, sino para que esta expresión y no vi que ninguno de los 
demás viniera a reconvenirlo, obradorizar el poder judicial, háganme 
ustedes el favor, nunca ni en mis peores sueños pensé que oiría semejante 
tontería”, apuntó ante el malestar del oficialismo. 
 
Buscan pagar local los castigos internacionales de México  
https://www.reforma.com/buscan-pagar-local-los-castigos-internacionales-de-
mexico/ar2610738 
Ciudad de México. - El Gobierno mexicano busca reformar una ley para que 
en caso de que deba pagar una compensación tras perder algún panel  
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internacional, el monto se calcule según la legislación nacional y no tratados 
de libre comercio o compromisos internacionales. La reforma a la Ley 
Federal de Responsabilidad Patrimonial del Estado busca modificar el 
artículo 13 sobre la forma de calcular las indemnizaciones. 
"La iniciativa lo que busca es que el pago que se realice sea de conformidad 
con la legislación nacional no con base en la legislación internacional, 
entonces, dependiendo las pautas que marca la legislación nacional es el 
monto que el Estado pagaría en un posible arbitraje.  
"Me parece que lo que diga la ley en esta materia no modifica lo que está en 
los tratados, para lograr ese objetivo el Ejecutivo tendría que abrir todos los 
tratados que ha celebrado durante los últimos años", explicó Orlando Pérez, 
consultor senior en TMI Abogados.  
Son los tribunales internacionales los que fijan los montos de los daños 
basados en el derecho internacional, por lo que es en los capítulos de 
inversión de los tratados de libre comercio donde se establecen cláusulas 
muy específicas de cómo debe compensar el Estado al inversionista. 
 
Militantes del PVEM arropan a Marcelo Ebrard rumbo a 2024  
https://www.milenio.com/politica/militantes-del-pvem-arropan-a-marcelo-ebrard-rumbo-
a-2024 
Ciudad de México. - Militantes y dirigentes del Partido Verde Ecologista de 
México mostraron su respaldo al secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, como aspirante a la Presidencia de la República. 
El canciller fue recibido entre porras por integrantes de este instituto 
político en la Expo Santa Fe, donde participó en el foro "Repensando el 
Futuro en Verde", al cual asistirán las corcholatas de Morena. Los miembros 
del Partido Verde expresaron a Ebrard su preferencia como abanderado a 
la Presidencia. El secretario agradeció la invitación al foro, y señaló que, 
desde inicios de enero, trabaja con redes al interior de esta fuerza política. 
"El Partido Verde es un actor político y no está guardando una posición de 
espectador", apuntó. 
—¿Sí hay redes ya formadas dentro del Partido Verde apoyándolo a usted?, 
se le preguntó. 
"Claro, por supuesto... Llevamos desde enero trabajando con muchos de 
ellos. Sí, es cierto, es verdad", contestó.  
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Ebrard Casaubon se pronunció porque el Partido Verde sea parte de la 
coalición que integrarían Morena y partidos aliados, en la elección 
presidencial de 2024. 
 
Votará TEPJF proyecto para que AMLO se abstenga de 
promover 'Plan C'  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/24/politica/votara-tepjf-proyecto-para-que-
amlo-se-abstenga-de-promover-plan-c/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) votará un proyecto que ordena al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador abstenerse de hacer expresiones electorales, porque pudiera 
afectar la equidad de la contienda electoral. El motivo de presunta 
infracción del mandatario es porque pidió votar para que la fuerza política 
que representa alcance mayoría calificada en el Congreso y pueda aprobar 
así reformas constitucionales; a esto le llamó Plan C. 
“Se propone vincular al Presidente de la República que se abstenga de 
realizar expresiones y declaraciones de índole electoral, en especial, 
llamamientos al voto de partidos políticos y/o movimientos, así como utilizar 
los espacios de comunicación oficial y aprovechar las funciones inherentes 
a su cargo con fines político-electorales”. 
Así se establece en el proyecto elaborado por la magistrada Janine Otálora 
con el objetivo de revertir la determinación de la Comisión de Quejas y 
Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) la cual no ordenó el retiro 
de fragmentos de la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional 
del 9 y 11 de mayo pasado en donde el mandatario habló del citado Plan C. 
 
Quita AMLO concesión a aeropuerto en Nuevo León  
https://www.reforma.com/quita-amlo-concesion-a-aeropuerto-en-nuevo-
leon/ar2610722?v=5 
Nuevo León. - La renovación de la concesión del Aeropuerto Internacional 
del Norte (ADN) fue negada ayer por órdenes directas del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, informaron fuentes extraoficiales.  
El ADN es un aeropuerto privado sin operación de líneas comerciales de 
pasajeros, donde tienen sus hangares consorcios empresariales neoloneses. 
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Los informantes revelaron que hubo una reunión entre integrantes del 
Consejo de Administración del ADN, Jorge Nuño, Secretario de 
Comunicaciones y Transportes, y el General Miguel Vallin, director de la 
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 
En el breve encuentro, las autoridades federales anticiparon que la 
concesión, a vencer el 12 de agosto, no le será renovada a la Sociedad 
Cooperativa de Consumo de Servicios Aéreos, aseguraron. 
"La reunión de hoy (ayer) fue muy corta", reveló uno de los informantes, "sólo 
confirmaron que no renovarán la concesión del ADN. 
 
PAN se moreniza y propone presidenciable "por encuesta"  
https://www.milenio.com/politica/pan-propone-copiar-morena-elegir-candidato-
presidencial 
El Partido Acción Nacional (PAN) planteó al PRI, PRD y grupos empresariales 
apostar por emparejar el proceso de selección de su candidatura 
presidencial con el de Morena, y hasta seguir sus pasos, para recuperar el 
tiempo perdido: lanzar convocatoria en julio; depuración de aspirantes, foros 
y debates en agosto así como septiembre; y una encuesta final en 
noviembre. MILENIO confirmó que el método, el cual Marko Cortés espera 
sea respaldado por Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, es lanzar la 
convocatoria en julio y pedir requisitos como: haber sido considerado en 
mediciones de encuestas externas, los cuales les den un posicionamiento 
de al menos el 30 por ciento de reconocimiento de la ciudadanía y de 
intención de voto, que los haga competitivos frente a las corcholatas de 
Morena, y la entrega de firmas equivalentes al uno por ciento del padrón 
electoral de al menos 17 entidades.  
Una vez cumplidos los requisitos, es decir, depurada la lista de aspirantes, la 
segunda fase será realizar foros y debates regionales en todo el país para 
posicionarse ante la ciudadanía durante al menos dos meses. 
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Secretaría de Educación Pública sí podrá imprimir libros de 
texto; gana ‘round’ legal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/secretaria-de-educacion-publica-si-podra-
imprimir-libros-de-texto-gana-round-legal/1588782 
De manera unánime, un tribunal colegiado revocó la suspensión provisional 
que imposibilitaba a la Secretaría de Educación Pública (SEP) la impresión 
de los libros de texto de nivel básico para el próximo ciclo escolar. 
Se trata de los magistrados que integran el Séptimo Tribunal Colegiado en 
materia administrativa del primer circuito, los cuales al analizar los 
argumentos del gobierno federal los declararon fundados. 
La resolución se emitió ayer miércoles en una diligencia en la que no se 
proporcionaron mayores detalles sobre la fundamentación de la resolución 
en razón de que fue una audiencia muy breve. La victoria legal obtenida por 
la Secretaría de Educación Pública (SEP) se da a unas horas de que otro 
tribunal federal se pronuncie acerca si concede o no una suspensión 
definitiva en contra de los contenidos de los libros de texto, solicitada por la 
Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF). La asociación civil interpuso 
un juicio de amparo al estimar que los contenidos de los libros de texto no 
se ubican dentro de lo que establecen los planes de estudio actuales y hubo 
alteraciones en la forma para su autorización. 
 
‘Siempre hay que defender la autonomía’: Leonardo Lomelí 
Vanegas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/siempre-hay-que-defender-la-autonomia-
leonardo-lomeli-vanegas/1588786 
Aunque al interior de la UNAM existen algunos sectores que pueden ser 
conservadores, es falso que la máxima casa de estudios se haya 
derechizado, afirmó el secretario general de la institución, Leonardo Lomelí 
Vanegas. “No se puede descalificar a la Universidad, puede haber posiciones 
identificadas más con ciertas vertientes del conservadurismo o incluso, 
como se ha dicho, con el neoliberalismo, pero la Universidad salió a criticar 
al neoliberalismo desde los años 80, cuando se estaba gestando, y creo que 
nuestra Universidad refleja esta pluralidad de la nación, donde hay 
posiciones muy progresistas y de avanzada que siempre se han expresado 
y que siguen analizando la realidad del país desde visiones que se pueden  
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considerar de izquierda”. Para Lomelí, quien desde 2015 ha acompañado 
desde la Secretaría General al rector Enrique Graue, aseguró que la 
Universidad se ha mantenido fiel a su vocación de servicio a la sociedad, 
ejerciendo un pensamiento crítico para señalar aquellos problemas del país 
que pueden agravarse, precisamente cuando han predominado ciertas 
visiones conservadoras de la realidad social. Pese a las críticas recibidas 
desde el poder Ejecutivo hacia la UNAM, aseguró que la relación que se tiene 
con el gobierno federal “va bien”, en términos generales. 
 
Se espanta Citigroup y todos pierden  
https://www.reforma.com/se-espanta-citigroup-y-todos-pierden/ar2610638?v=5 
Ciudad de México. - Citi emprendió la retirada y no venderá Banamex sino 
hasta 2025. Lo hará mediante una Oferta Pública Inicial (OPI) en la Bolsa de 
Valores con lo que canceló la posibilidad de venderlo este año al empresario 
Germán Larrea o al Gobierno federal. Expertos señalaron que la decisión de 
Citi pudo estar influida por la constante intervención del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador en el proceso de venta de Banamex. Con la 
operación cancelada todos perdieron: Citi al no concretar la venta y perder 
tiempo. En la Bolsa de Nueva York, Citigroup tuvo un retroceso de más del 
3 por ciento en sus acciones. También pierde Grupo México, de Larrea, que 
en los últimos meses mientras negociaba la transacción registró una 
pérdida en valor en sus acciones de más del 17 por ciento. Además, el SAT 
perderá el cobro de impuestos que, según AMLO, iban a ingresar a la 
hacienda pública por la venta de Banamex y que habían sido calculados en 
unos 2 mil millones de dólares. Cuando se anunció la venta de Banamex, el 
año pasado, el Presidente impuso ciertas condiciones y lineamientos para 
la transacción, como dar prioridad a compradores mexicanos. 
 
Sistema de migración en EU “está quebrado”: Ken Salazar  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/24/politica/sistema-de-migracion-en-eu-esta-
quebrado-ken-salazar/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Ciudad de México. - El sistema de migración en el hemisferio Occidental, en 
particular en Estados Unidos, “está quebrado”, a lo largo de la ruta es 
evidente “el dolor” para quienes emprenden la travesía, reconoció el 
embajador estadunidense en México, Ken Salazar. 
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Enfatizó en la necesidad de crear esperanza en las naciones de origen 
migratorio, para lo que se debe trabajar en tres líneas: desarrollar mejores 
condiciones en esos países, motivar las inversiones en los sitios de mayor 
pobreza de la región y transformar el sistema migratorio para que la 
movilidad se dé de manera regular y ordenada.  
El diplomático fue entrevistado tras encabezar un acto de apoyo a mujeres 
emprendedoras, donde habló del fenómeno migratorio en el hemisferio y 
los flujos sin precedentes hacia el norte (20 millones de personas 
transitando por las Américas) y cómo este se ha convertido en uno de los 
principales temas en la agenda bilateral entre México y Estados Unidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/en-el-2024-pan-y-mc-en-una-
alianza-sin-el-pri/ 
Nos comentan que, hace dos semanas se reunieron en un prestigiado 
restaurante de Nueva York el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano 
(MC), Dante Delgado; el excandidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya, y 
el empresario Claudio X. González. Nos dicen que un tema que estuvo sobre 
la mesa fue el de una posible vía para que en 2024 se dé una alianza MC-
PAN, pero sin el PRI. Nos hacen ver que después de esta reunión, 
casualmente, MC arreció esta semana su campaña contra el tricolor. Nos 
adelantan que, pasadas las elecciones del Estado de México, y a partir de los 
resultados con base en lo que ahí suceda, habrá definiciones en la coalición 
opositora rumbo a las elecciones presidenciales de 2024. ¿Será que al PRI le 
van a aplicar el Plan Nueva York? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-25/op249675 
SI LA estrategia del PAN para 2024 es perder las elecciones, ¡van muy bien! 
Dentro y fuera de las filas del panismo se cuestionan si realmente Marko 
Cortés y su equipo quieren dar la pelea en las urnas el próximo año. 
AHÍ ESTÁ, por ejemplo, el plan que propuso Jorge Triana para avanzar en un 
gobierno de coalición y en tándem partidos-sociedad, al cual el dirigente 
panista ni siquiera ha contestado. Ayer se sumó a criticar los pasos del PAN 
el senador Damián Zepeda, quien también advirtió sobre la necesidad de 
abrirse a la sociedad, ¡no cerrarse! 
EN ESE SENTIDO previno que el operativo blanquiazul para acomodar las 
candidaturas presidencial y capitalina para los dos Santiagos, Creel y 
Taboada, es la receta perfecta para el desastre. 
BÁSICAMENTE los panistas inconformes con Marko Cortés están diciendo 
que el PAN no tiene con qué competir y si sigue cerrándose a la sociedad, 
puede irse acostumbrando a vivir en el ya merito electoral por los siglos de 
los siglos. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1748 
Que en el gobierno federal hay plena confianza de que las autoridades de 
Estados Unidos colaborarán con México una vez que la Organización 
Internacional de Policía Criminal emita las fichas rojas para capturar a seis 
familiares de Genaro García Luna, ex secretario de Seguridad Pública, preso 
allá por narcotráfico. Se cree que la esposa y algunos de los cuatro hermanos 
implicados, más un tío, se encuentran en aquel país. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El nuevo INE hace de las suyas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-nuevo-ine-hace-de-las-
suyas/ 
“Ponle el ojo a la Comisión de Quejas (y Denuncias) del INE”, me dijo una 
fuente muy bien informada hace un par de semanas. “Entraron dos de los 
nuevos consejeros y ya están dejando pasar todo a favor de Morena”. 
No creí que se notara tan rápido. Hace unos días, esta Comisión determinó 
que las corcholatas del presidente no están haciendo actos anticipados de 
campaña… porque las campañas no han iniciado. ¡Pues ese es el punto! ¡Que 
las campañas no empiezan oficialmente hasta el último cuatrimestre del 
año y las corcholatas llevan meses en campaña por todo el país!  
Vaya descaro el del nuevo INE. Decir que no hay actos anticipados de 
campaña cuando todos hemos visto mítines de Claudia Sheinbaum, 
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. Bardas, anuncios espectaculares, 
siluetas, hashtags, presentaciones de libros, giras por toda la República y 
una permanente propaganda en la conferencia mañanera del presidente. 
Hablan públicamente de las encuestas, de los métodos de selección de 
candidatos, de quién va a ganar, de si habrá presidenta o presidente.  
 
Mario Maldonado 
Germán Larrea, el “Rey del Cobre” y de 333 concesiones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/german-larrea-el-rey-del-
cobre-y-de-333-concesiones/ 
Germán Larrea es uno de los empresarios más enigmáticos de México. 
Durante más de 25 años permaneció oculto a los reflectores: no había foto 
ni información precisa de su físico y su presencia en México era un misterio, 
hasta que intentó meterse al sector de telecomunicaciones y terminó 
siendo exhibido en fotografías y se quedó sin obtener la concesión de una 
cadena de televisión abierta.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-nuevo-ine-hace-de-las-suyas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-nuevo-ine-hace-de-las-suyas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/german-larrea-el-rey-del-cobre-y-de-333-concesiones/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/german-larrea-el-rey-del-cobre-y-de-333-concesiones/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Dueño de mineras, ferroviarias, cadenas de cine, empresas petroleras e 
inmobiliarias, Larrea y su familia poseen una fortuna de aproximadamente 
12 mil millones de dólares y tienen participaciones accionarias en más de 
una decena de compañías. El segundo hombre más rico de México está 
enfrentado con el presidente Andrés Manuel López Obrador por la 
ocupación de 120 kilómetros de vías férreas de su empresa Ferrosur en 
Veracruz, lo cual representa 1% del total de sus concesiones ferroviarias en 
el país. Grupo México es el mayor concesionario de vías férreas de México. 
 
Salvador García Soto 
Los panistas y un torbellino llamado “Lilly”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-panistas-y-un-torbellino-
llamado-lilly/ 
Las fuertes luchas internas en el panismo, que son parte de su historia pero 
se recrudecieron en los dos sexenios en que gobernaron al país, están 
volviendo a subir de intensidad, conforme se acerca la sucesión presidencial. 
Las aspiraciones de los panistas que buscan la candidatura presidencial de 
ese partido han comenzado a tensar el ambiente, a partir de un 
planteamiento del dirigente nacional, Marko Cortés, que propuso un filtro 
para depurar la lista de precandidatos blanquiazules al 2024: que quien 
quiera ser abanderado presidencial del PAN y de la alianza Va por México, 
primero junte 1 millón de firmas del padrón electoral nacional, que 
demuestre un nivel de conocimiento nacional de al menos 40%, además de 
tener como mínimo un 15% de intención de voto en encuestas. 
 
Sergio Sarmiento 
AMLO, el banquero  
https://www.reforma.com/amlo-el-banquero-2023-05-25/op249677 
"No tengo dinero en bancos, no tengo cuentas bancarias, nada más donde 
me pagan y eso lo administra Beatriz". Andrés Manuel López Obrador 
No deja de ser curioso que un político que se ha preciado siempre de no 
tener cuentas bancarias, ni siquiera tarjetas de crédito, esté interesado en 
comprar un banco.  
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Dice que es muy fácil. "No hay pierde, porque es un negocio redondo", dijo 
ayer. "¿Saben cuánto ganaron los bancos el año pasado? Doscientos 
cuarenta mil millones de pesos". Es tan fácil como extraer petróleo: solo hay 
que clavar un popote.  
El gobierno de López Obrador estaría dispuesto a pagar 3 mil millones de 
dólares, pero "el pueblo" aportaría otros 2 mil millones, o sea, la oferta sería 
por 5 mil millones. Citigroup se "ahorraría" 2 mil millones de dólares en 
impuestos, porque si el gobierno compra el banco no le cobraría Impuesto 
Sobre la Renta. Su entusiasmo es notable: "Nosotros sí necesitamos un 
banco, y era la oportunidad, es la oportunidad", dijo ayer en la mañanera. Ahí 
mismo se puso a hacer cuentas: "Lo del banco sí se puede. Voy a hablar con 
el secretario de Hacienda para que se vea cómo podríamos hacerlo. ¿Cuánto 
son 3 mil millones de dólares? Sesenta mil millones, ahora un poco menos, 
porque está [el dólar] en 19, digo 18, pero bueno, 60 mil". 
 
Carlos Marín 
Lamentan lo que antes celebraban  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lamentan-lo-que-antes-
celebraban 
Una vez más el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, titular de 
la inútil y rollera Comisión Para la Verdad y Acceso a la Justicia del caso 
Ayotzinapa, se va sobre los jueces a cargo de procesar a los implicados en la 
masacre de los 43 normalistas rurales.  Y lo hace en el contexto de la ruin 
embestida de la 4T contra el Poder Judicial. En su página web, cuestiona la 
absolución del ex presidente municipal de Iguala, José Luis Abarca, y el líder 
criminal Sidronio Casarrubias Salgado del delito delincuencia organizada, 
porque la Fiscalía General de la República fue incapaz de siquiera demostrar 
la existencia de la narcobanda Guerreros Unidos y su participación en ésta. 
Alejandro había ya acusado a los juzgadores por diversas liberaciones de 
involucrados en la matanza y prometió denunciarlos, pero nada informa de 
las consecuentes acciones legales que debió emprender mientras los jueces 
de sus reproches continúan campantes en sus funciones. 
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Joaquín López-Dóriga 
Banamex, ¿quién manda aquí?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/banamex-quien-
manda-aqui 
No, no se puede racionalizar el delirio y menos sin caer en él. Florestán 
Apenas ayer le contaba que el Presidente subió la apuesta al anunciar su 
intención de comprar Banamex, tras el conflicto con Germán Larrea por la 
expropiación de 128 kilómetros de una de sus concesiones ferroviarias para 
enlazarlos al proyecto transístmico y con el que, reveló, no había llegado a 
acuerdo alguno, lo que por la noche se supo que sí, por la operación de Adán 
Augusto López Hernández, mediante la cual habría aceptado un pago de 
nueve mil millones de pesos de los once mil 500 que pretendía por la 
apropiación ya no temporal, pero no en dinero sino mediante la extensión 
de algunas de sus concesiones. En medio de esto, el martes por la noche, 
Citigroup le informó que cancelaba la venta directa del banco, le cambiaba 
el esquema a oferta en la bolsa, y los tiempos: 2025, cuando él ya no sea 
presidente de la República. 
 
Enrique Quintana 
Cómo arruinar la venta de un banco, en 6 lecciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/25/como-arruinar-la-
venta-de-un-banco-en-6-lecciones/ 
Era un 11 de enero del año 2022 y Citigroup sorprendió al medio financiero 
mexicano anunciando su intención de vender su unidad de banca minorista 
en México, Banamex. Jane Fraser, la CEO de Citi, explicó que en realidad se 
trataba de concluir la secuencia de ventas de este tipo de filiales, que ya se 
había hecho en muy diversos lugares del mundo. 
Se sabía que el proceso iba a ser complejo, pero en ese entonces no se 
dudaba que tuviera un desenlace exitoso debido a la gran marca del banco. 
Ayer, a la apertura de los mercados, 16 meses y 13 días después, se anunció 
que Citi ya no buscaría la venta directa sino solo una o varias colocaciones 
en los mercados accionarios, probablemente a partir del 2025. 
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Darío Celis 
El perro de las dos tortas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/25/el-perro-de-las-dos-
tortas/ 
EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López Obrador salió ayer a dar su 
conferencia mañanera de malas. Apareció con un retraso de casi 40 
minutos. Y no era para menos. 
Media hora antes de las 7, Citigroup empezó a distribuir su comunicado por 
todo el mundo, en el que informaba que ya no vendía Banamex, lo blindaba 
y lo sacaría a bolsa hasta el 2025. 
El anunció cayó como cubetazo de agua helada porque echó por tierra las 
intenciones del tabasqueño de que su gobierno de la 4T pudiera adquirirlo, 
lo que habría sido desastroso para el sistema bancario. 
El inquilino de Palacio Nacional no creyó, como casi todos, lo que Germán 
Larrea dijo a sus cercanos el viernes, horas después de que unos 70 marinos 
le tomaran sus instalaciones de Ferrosur. 
Eso de no pagar 7 mil millones de dólares por algo que mañana me puedan 
quitar, puso punto final a una larga travesía de año cinco meses, afectada 
por la intromisión gubernamental que derivó en una expropiación. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La derrota de Larrea también es de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/25/la-derrota-
de-larrea-tambien-es-de-lopez-obrador/ 
Hasta el 9 de septiembre de 2014, cuando la Presidencia de la República 
publicó una foto del presidente Enrique Peña Nieto con el multimillonario 
Germán Larrea, prácticamente nadie fuera de la élite política, empresarial y 
su familia, conocía su apariencia. Sin embargo, este empresario misterioso, 
que por lustros mantuvo un muy bajo perfil, tenía una fama pública terrible, 
heredada en parte –su padre comenzó el imperio económico durante el 
gobierno de Miguel Alemán hace siete décadas–, y ganada a base de una 
mano de hierro, inflexible en las negociaciones y en la gestión de sus 
compañías, a veces llegando a niveles que entraba en la caracterización de 
depredador. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

«El sector agrario era oculto e ignorado; hasta 30 años de 
retraso»: Luis Rafael Palacios – Entrevista  
https://eldemocrata.com/el-sector-agrario-era-oculto-e-ignorado-hasta-30-anos-de-
retraso-luis-rafael-palacios/ 
Veracruz, Xalapa. - Entrevista En Contacto con el Procurador Luis Rafael 
Hernández Palacios quien habló acerca del Conversatorio en el Congreso 
de política agraria. «La reforma agraria fue la base de la trasformación en el 
siglo XX; un pueblo sin tierra y sin libertad hizo una revolución para cambiar 
las cosas» Además agregó que hay dos estrategias: el desarrollo social y el 
desarrollo sustentable. «Veracruz tenemos a uno de los mayores 
representantes agrarios, también 11 residencias para resolver los núcleos 
agrarios, ya que Veracruz cuenta con 3,700». 
El 25 de mayo a las 10:00 se presentará con el tema de «Política en materia 
agraria» en la Comisión Permanente de Desarrollo Urbano. 
 
Arturo Reyes Isidoro 
Estará en Xalapa Procurador Agrario, xalapeño de origen  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/columnas.php?idcolumna=20767&c=4 
Con una cargada agenda de actividades estará jueves y viernes en la capital 
del estado el Procurador Agrario del Gobierno Federal, Luis Hernández 
Palacios Mirón, xalapeño de origen, integrante de una distinguida familia 
caracterizada por su aporte a la cultura en general y a la ciencia del Derecho. 
Este jueves, a las diez de la mañana tendrá un conversatorio sobre Política 
en Materia Agraria en una sala del Congreso del Estado. Asiste invitado por 
los integrantes de la Comisión Permanente de Desarrollo Urbano, 
Ordenamiento Territorial, Vivienda y Fundo Legal.  
Tiene previsto también reunirse con delegados agrarios en el estado, y el 
viernes firmará un convenio de colaboración con el rector de la Universidad 
Veracruzana, Martín Aguilar Sánchez, con el propósito de impulsar la 
enseñanza, la investigación y la extensión del Derecho Agrario desde las 
aulas de la máxima casa de estudios.  
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Por su capacidad de trabajo y su dedicación al estudio, su visita ha 
despertado interés, además por el aprecio del que goza en la capital Xalapa. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Procurador Hernández Palacios estará en Xalapa jueves y 
viernes  
https://cronicadelpoder.com/2023/05/24/procurador-hernandez-palacios-estara-en-xalapa-
jueves-y-viernes/ 
El Procurador Agrario del país, Luis Hernández Palacios, estará en Xalapa 
el jueves 25 y viernes 26. Mañana acude a las 10 horas al Conversatorio que 
organiza la Comisión Permanente de Desarrollo Urbano, Ordenamiento 
Territorial, Vivienda y Fundo Legal del Congreso del Estado.  
Posteriormente. el funcionario de origen veracruzano sostendrá reuniones 
de trabajo con sus colaboradores de la Delegación estatal. Y el viernes 
firmará un convenio de colaboración con la Universidad Veracruzana para 
impulsar la enseñanza, investigación y extensión del derecho agrícola en la 
máxima casa de estudios. 
 
Atienden demandas de Juicios Sucesorios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/atienden-demandas-de-juicios-sucesorios/1664091 
San Luis Potosí. - A partir de hoy se están atendiendo en la Residencia de la 
Procuraduría Agraria 10 audiencias virtuales de Juicios Sucesorios. 
Se programan de 5 a 10 juicios sucesorios, audiencias de ratificación y 
ofrecimiento de pruebas de los municipios de Rioverde, Ciudad Fernández 
y Ciudad del Maíz, dijo el titular Javier Oliva. En la sala de la Residencia de la 
Procuraduría Agraria se atienden las audiencias virtuales de Juicios 
Agrarios, programados por el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 25, dijo. 
Lo que se busca es apoyar a los ejidatarios para que no gasten recursos en 
traslados y viáticos, aunado de que en ocasiones pierden todo el día, refirió 
el titular Javier Oliva. 
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DIPUTADOS RESPONDEN A PONCITLÁN SOBRE REGULACIÓN 
DE ASENTAMIENTOS EN SUELO AGRARIO  
https://www.congresojal.gob.mx/boletines/diputados-responden-poncitl-n-sobre-regulaci-
n-de-asentamientos-en-suelo-agrario 
Jalisco. - La respuesta de la Comisión legislativa de Planeación, 
Ordenamiento Territorial y de la Gestión del Agua, que preside la diputada 
Claudia García Hernández, a la solicitud realizada por el Ayuntamiento de 
Poncitlán, para definir el papel que jugará el Poder Legislativo en cuanto la 
regularización y ordenamiento de asentamientos humanos en suelo social 
agrario, fue aprobada para su envío este día en sesión ordinaria de trabajo. 
La solicitud en cuestión llegó al Poder Legislativo a través del Secretario 
General del Ayuntamiento Constitucional de Poncitlán, el pasado 04 de 
mayo del 2023, quien solicitó expresamente al Congreso del Estado, analizar 
y discutir el papel que puede desempeñar en la regularización y 
ordenamiento de dichos asentamientos. Por lo anterior, la Comisión de 
Planeación señala que fueron convocadas diversas mesas de trabajo para 
analizar y discutir la actual existencia de asentamientos humanos 
irregulares, en suelo de propiedad social agraria, en el interior del Estado de 
Jalisco. Abriendo así un debate del papel que pudiera desempeñar cada una 
de las partes en la búsqueda de soluciones. En dichas sesiones, explicó la 
Comisión, se contó con la presencia de los titulares de las delegaciones del 
Registro Agrario en Jalisco, de la Procuraduría Agraria en Jalisco, de la de 
occidente del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, del Procurador de 
Desarrollo Urbano del Estado y del titular de la Dirección de Planeación 
Urbana de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial del 
Gobierno del Estado, así como del Jefe de la División de Diseño y Proyectos 
del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño de la Universidad de 
Guadalajara, entre diversos especialistas. 
 
Formalizará Procuraduría Agraria regularización de lotes 
urbanos del ejido Cosamaloapan  
https://imagendelgolfo.mx/veracruz/regularizaran-lotes-urbanos-en-ejidos-de-
cosamaloapan/50378148 
Veracruz. - Será la Procuraduría Agraria que tiene como residente en la 
Cuenca del Papaloapan a Ángel Barrios Domínguez, la instancia que  
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coordine las acciones para regularizar posesiones en la zona urbana del 
ejido "Cosamaloapan", una vez que su asamblea extraordinaria de 
ejidatarios de la anuencia para iniciar el proceso en segunda convocatoria, 
por lo que será válida con los que lleguen. La convocatoria la expidió el 
comisariado ejidal del ejido "Cosamaloapan", que preside Gonzalo Agosto 
Reyes, y el proceso permitirá que quienes estén formalmente como 
posesionarios de sus lotes puedan pasar a ser propietarios, con lo que dan 
certidumbre jurídica a sus familias. Acción que se realizará vía el programa 
federal de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), 
que promueve la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), vía el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria 
(PA), lo que además beneficiará a los municipios pues aumentará su base 
catastral para el cobro del denominado impuesto predial. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Obtendrán títulos de propiedad cerca de 700 familias de 
Cosamaloapan  
https://www.masnoticias.mx/obtendran-titulos-de-propiedad-cerca-de-700-familias-de-
cosamaloapan/ 
Veracruz. - Alrededor de 700 familias obtendrán certidumbre jurídica, con 
título de propiedad sobre posesión de sus casas, de la que disfrutan, al 
aprobarse la regularización de la zona urbana del ejido “Cosamaloapan”, por 
convocatoria del presidente del comisariado ejidal, Gonzalo Agosto Reyes, 
con supervisión del Residente Agrario Ángel Barrios Domínguez y el apoyo 
del presidente municipal, Gustavo Sentíes Hernández. El proceso supone 
ingreso del ejido, para la regularización de dicha zona urbana y, por lo tanto, 
también para la depuración del padrón del citado núcleo ejidal, al programa 
de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), por el que 
cada posesionario obtendrá un título de propiedad. 
Mientras que el residente de la Procuraduría Agraria en Cosamaloapan, 
Ángel Barrios Domínguez, señaló que está buscando que los ejidos de “El 
Jícaro”, de Tierra Blanca, “Los Naranjos” y “Tres Valles”, de la aludida 
demarcación se acojan al programa de regularización aludido, con origen 
en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU). 
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Libera la CRAC de Zapotitlán a dos mujeres y dos niñas pero les 
da cuatro días para que cedan su parcela  
https://suracapulco.mx/impreso/2/libera-la-crac-de-zapotitlan-a-dos-mujeres-y-dos-ninas-
pero-les-da-cuatro-dias-para-que-cedan-su-parcela/ 
Guerrero. - El Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan 
informó que las dos mujeres y dos niñas, madre, hija y nietas indígenas me’ 
phaa de la colonia Linda Vista de la comunidad San Juan del municipio de 
Zapotitlán Tablas ya fueron liberadas, pero están condicionadas a firmar un 
documento donde ceden los derechos de la parcela. 
El abogado de Tlachinollan, Isidoro Vicario Aguilar informó ayer que la 
señora Celestina Cristina De la Cruz, dueña de la parcela en disputa, su hija, 
Jovita Aurelio de la Cruz y sus nietas Laura de 6 años y Valentina de 4 
acudieron al organismo de defensa de derechos humanos a pedir asesoría 
y protección, luego de que fueron liberadas la noche del lunes. 
La señora Celestina pidió a las autoridades y a Tlachinollan que no la dejen 
sola, porque no tiene a quien recurrir, dijo que las liberaron porque los 
policías comunitarios le dijeron que se enteraron que, “alguien de allá arriba 
anda viendo por ti, dinos ¿quién te está ayudando?”. Las dos mujeres y las 
dos niñas fueron privadas de su libertad desde el pasado miércoles 17 de 
mayo por las autoridades de la comunidad de San Juan y la Policía 
Comunitaria de la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias, y 
durante esos días estuvieron en la comandancia. En su estancia les hicieron 
a realizar labores de limpieza como barrer y lavar los baños. 
Fueron atendidas por el abogado Isidoro quien les comentó que revisará su 
caso y las acompañará a la Procuraduría Agraria, porque la señora Celestina 
pide que el conflicto se solucione y concilie con las autoridades agrarias. 
 
Anuncia gobierno de BC esquema para regularizar 
comunidades de la zona este de Tijuana  
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/anuncia-gobierno-de-bc-esquema-para-
regularizar-comunidades-de-la-zona-este-de-tijuana/ 
Baja California. - El secretario general de Gobierno de Baja California, 
Catalino Zavala Márquez, informó a las y los residentes de las colonias 
Terrazas del Valle 1, Terrazas del Valle 2, La Morita 1, La Morita 2 y Lomas del 
Valle (Ejido Javier Rojo Gómez), que, en atención a la problemática de  
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regularización de la tenencia de la tierra que por más de 30 años les ha 
aquejado, han habido importantes avances en las gestiones de la 
gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, con el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, gracias a los cuales se 
generará un esquema para regularizar la tierra antes de que termine 2023. 
El funcionario estatal destacó las reuniones permanentes que se han tenido 
con autoridades federales, en las cuales se ha refrendado el compromiso a 
través de la gestión y coordinación en un esquema de diálogo entre 
instituciones, mismo que está enfocado a resolver satisfactoriamente la 
problemática de la tenencia de la tierra y la regularización para llegar a un 
convenio entre las partes. Zavala Márquez hizo hincapié en la participación 
que en este proceso ha tenido la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (SEDATU), representada por Román Meyer Falcón, quien ha 
formado parte de la Mesa de Regularización de Tierra en el Ejido Javier Rojo 
Gómez, donde dicha dependencia federal, la Procuraduría Agraria y el 
Gobierno del Estado de Baja California han trabajado de manera conjunta y 
coordinada, con la colaboración y consenso de todas las partes involucradas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 25/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689956&fecha=25/05/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 242,627.34 M² 
(doscientos cuarenta y dos mil seiscientos veintisiete punto treinta y cuatro 
metros cuadrados), correspondientes a 51 (cincuenta y un) inmuebles de 
propiedad privada en los municipios de Sudzal, Kantunil, Tinum, Uayma, 
Valladolid, Chemax, en el Estado de Yucatán y en los municipios de Lázaro 
Cárdenas y Puerto Morelos en el Estado de Quintana Roo, que serán 
destinados para la construcción de obras de infraestructura pública 
relacionadas con el Proyecto Tren Maya. 
 
DOF: 25/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689957&fecha=25/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMC/006/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Chiapas. 
 
DOF: 25/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5689958&fecha=25/05/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMR/010/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Chiapas. 
 
Planeación urbana ayuda a combatir la corrupción inmobiliaria: 
Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/planeacion-urbana-ayuda-a-combatir-la-corrupcion-
inmobiliaria-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que la planeación urbana 
ayuda a combatir la corrupción inmobiliaria en México; por lo que en  
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coordinación con estados y municipios se impulsan estrategias para el 
crecimiento ordenado de las ciudades. “Los instrumentos de planeación son 
la materia prima con la que deben trabajar todas las inmobiliarias y es la 
forma en que podemos combatir la corrupción”, apuntó el secretario al 
representar al Gobierno de México en la décimo novena edición de la Expo 
Desarrollo Inmobiliario: The Real Estate Show 2023, organizada por la 
Asociación de Desarrolladores Inmobiliario (ADI).  
En su mensaje, el secretario llamó a la industria a tomar en cuenta para 
cualquier proyecto los programas municipales de desarrollo urbano, a fin de 
respetar los usos de suelo y garantizar desarrollos en ciudades ordenadas. 
“Esta es la forma más certera y legal en la que pueden hacer inversiones en 
cualquier estado de la República”, dijo. 
 
Con inversión de más de 164 mdp, Sedatu inicia renovación del 
Mercado Municipal Lázaro Cárdenas en Zacatepec de Hidalgo, 
Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/con-inversion-de-mas-de-164-mdp-sedatu-inicia-
renovacion-del-mercado-municipal-lazaro-cardenas-en-zacatepec-de-hidalgo-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó la 
renovación del Mercado Municipal Lázaro Cárdenas en Zacatepec, Morelos, 
con una inversión de más de 164 millones de pesos (mdp), a fin de fortalecer 
la economía y comercio de esta región preservando el valor histórico del 
inmueble. Al realizar una visita de supervisión del arranque del proyecto, el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que la renovación se 
realiza en una superficie de 7 mil 281 metros cuadrados y contempla locales 
comerciales, servicio de bodega, una nave principal, capilla, patio, oficinas, 
rampas de acceso y juegos infantiles. Se estima que los trabajos se realicen 
durante ocho meses. “En este proyecto ubicado en el centro del municipio 
se construirán más de 300 locales comerciales; se rehabilitará un edificio 
que fue ingenio azucarero de finales del Siglo XIX y trabajaremos junto al 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) para conservar su valor 
histórico”, detalló el funcionario. 
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Planeación urbana ayuda a combatir la corrupción inmobiliaria: 
Meyer Falcón  
https://acustiknoticias.com/2023/05/planeacion-urbana-ayuda-a-combatir-la-corrupcion-
inmobiliaria-meyer-falcon/ 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que la planeación urbana 
ayuda a combatir la corrupción inmobiliaria en México; por lo que en 
coordinación con estados y municipios se impulsan estrategias para el 
crecimiento ordenado de las ciudades. “Los instrumentos de planeación son 
la materia prima con la que deben trabajar todas las inmobiliarias y es la 
forma en que podemos combatir la corrupción”, apuntó el secretario al 
representar al Gobierno de México en la décimo novena edición de la Expo 
Desarrollo Inmobiliario: The Real Estate Show 2023, organizada por la 
Asociación de Desarrolladores Inmobiliario (ADI).  
En su mensaje, el secretario llamó a la industria a tomar en cuenta para 
cualquier proyecto los programas municipales de desarrollo urbano, a fin de 
respetar los usos de suelo y garantizar desarrollos en ciudades ordenadas. 
“Esta es la forma más certera y legal en la que pueden hacer inversiones en 
cualquier estado de la República”, dijo. 
 
Expropia gobierno federal 51 inmuebles en Yucatán y Quintana 
Roo para construir Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expropia-gobierno-federal-51-inmuebles-en-
yucatan-y-quintana-roo-para-construir-tren-maya/ 
El gobierno de la República expropió 51 inmuebles con una superficie total 
de 242 mil 627.34 metros cuadrados en los municipios de Sudzal, Kantunil, 
Tinum, Uayma, Valladolid y Chema, en el estado de Yucatán, y Lázaro 
Cárdenas y Puerto Morelos, en el estado de Quintana Roo, que serán 
destinados a la construcción de obras de infraestructura publicas 
relacionadas con el proyecto del Tren Maya. En la edición de este jueves en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF) se publica la declaratoria de causa 
de utilidad pública, suscrita por el secretario de Desarrollo Agrícola, 
Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón.  
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“Conforme al Dictamen Técnico elaborado por Fonatur Tren Maya, S.A. de 
C.V., los inmuebles que se señalan en la presente Declaratoria son 
apropiados e idóneos para la construcción y el funcionamiento integral del 
Proyecto Tren Maya, por lo que resulta necesario expropiar los inmuebles de 
propiedad privada localizados en la superficie del Tramo 4”, explica el 
documento. 
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